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ЗА ДАЛЬНЕЙШИЕ
У С П Е Х И

Достижения физики в СССР, как и успехи всей советской на
уки в делом, обязаны тому широкому фронту научных исследо
ваний, неограниченное развитие которых возможно только в ус
ловиях социалистического государства.

Заметная роль в развитии советской физики принадлежит 
старейшим вузам Сибири: Томскому политехническому инсти
туту и Томстму государственному университету с его Сибир
ским научно-исследовательским физико-техническим институ
том.

Много лет им руководит член-корреспондент АН СССР, Ге
рой Социалистического Труда профессор В. Д. Кузнецов. Соз
данная им школа физики твердого тела является широко из
вестной как в СССР, так к за рубежом.

В Томском политехническом институте почти с первых лег 
его существования благодаря усилиям профессора Б. В. Вейн- 
берга большое внимание уделялось исследованиям но физик©.

В первые годы Советской власти при Томском, политехниче. 
ском (тогда технологическом институте) был создан научно-ис
следовательский институт прикладной физики, который в 1928 
году послужил базой для организации СФТИ при Томском го
сударственном университете.

В настоящее время ТПИ обладает мощным физико-тахниче,- 
ским факультетом, где проводятся не только большие научные 
исследования, но и освоено производство таких сложнейших 
современных физических приборов, как бетатроны, уже не
сколько лет поставляемые институтом различным научным уч
реждениям нашей страны и за границу.

В стенах ТПИ выросла школа по исследованию физических 
свойств диэлектриков. За последнее время в институте начато 
также исследование и физических свойств полупроводников.

При институте создана и работает под руководством профес
сора А. А. Воробьева большая проблемная научно-исследова
тельская лаборатория электроники, диэлектриков и полупро

водников. Лаборатория содержит 5 отделов, в ней работает бо
лее 50 человек.

Интенсивные исследования* некоторых свойств диэлектриков 
и полупроводников ведутся в стенах СФТИ под руководством 
профессора К. А. Водопьянова и доцента В. А. Пресноеа.

Изучение диэлектриков и полупроводников в условиях Том
ска усиленно развивается в последние годы в тесном содруже
стве работников ТПИ, СФТИ и инженеров ряда томских пред
приятий электро, и радиопромышленности.

Большое развитие научных исследований по диэлектрикам и 
полупроводникам в Томске позволило уже несколько раз прово
дить в нашем городе широкие межвузовские научные совеща
ния по этим вопросам.

Одним из таких очередных совещаний является начавшаяся 
3 февраля с. г. работа В стенах Томского политехнического 
института всесоюзная межвузовская конференция по физике 
твердых диэлектриков и полупроводников.

Конференция посвящена 40-летию Великой Октябрьской со
циалистической революции.
. Важнейшую роль в техническом прогрессе играет диэлект

рик—изоляционный материал электропромышленности. Иссле
дование физических свойств диэлектоиков—это прежде всего 
поиски материалов для новых видов высококачественной изоля
ции, удовлетворяющей возрастающим требованиям современно
го производства.

За последние годы в современную промышленность, наряду с 
изоляторами, прочно вошла группа полупроводников. Дальней
шее интенсивное изучение полупроводников должно привести к 
еще более разнообразному и неожиданному применению их в 
различных областях науки и техники.

Настоящая конференция должна подвести итоги и наметить 
перспективы исследований по диэлектрикам и полупроводникам 
в вузах и в связанных с ними предприятиях и научно-исследо
вательских институтах, дать рекомендации по общему согласо
ванию и планированию научно-исследовательской работы, рас
смотреть вопросы более широкого внедрения диэлектриков и 
полупроводников в промышленность и производство.

На конференции наряду о работами томских ученых и инже
неров широко представлены работы ученых других городов 
страны.

Участниками конференции являются видные специалисты Мо
сквы и Ленинграда профессоры Ю. Г. Толстов, Н. И* Шишкин 
и другие.

Наряду с опытными специалистами в конференции принима
ет участие и молодежь.

Результаты конференции послужат новым мощным стимулом 
к дальнейшему развитию исследований по физике диэлектриков 
и полупроводников в нашей стране.

К О Л Л Е К Т И В У  И Н С Т И Т У Т А
Редакция «Известия Ясского политехнического инсти

тута» и центральная библиотека ЯПИ поздравляют ува
жаемых работников коллективов Вашего института с но
вым. 1958' годом Я* желают многих лет здоровья и даль, 
нейших блестящих успехов в многообразной и дружной 
работе на славу Вашего института и Вашей 1 великой со
циалистической Родины.

Надеемся и в дальнейшем сохранить научную взаимо
помощь между нашими учреждениями, служа делу про
гресса, мира, строительства социализма и дружбы наро
дов.

Про*, д.р. Д. МАНЖЕРОН,
.. редактор «ИЯПИ». Румыния.

а  Всесоюзная конференция по диэлектрикам
и полупроводникам.

о Н  а т и  к а н д и д а т ы .
□  И д е т  с е с с и я .

Н а ш и  и н т е р в ь ю

Мы радуемся вашим успехам, томичи!
(Профессор доктор Ю Г. Толстов)

Очень хорошее впечатление 
произвел сам политехнический 
институт. Это большое научное 
заведение, где шире, чем во 
многих других вузах страны, 
развернута научно-исследова
тельская работа.

Наибольшее впечатление про
изводит новый физико-техниче
ский факультет. Примечательно 
то, что научно-исследователь
ские работы, проводимые на 
этом факультете, дают не толь
ко научную продукцию, но фи
нансовую поддержку институту, 
благодаря которой он может на
ладить у себя производство не

стандартных приборов и суще
ственно усилить свою научно
материальную базу.

Производство бетатронов и 
аппаратуры для телевизионных

центров производится весьма 
небольшими силами, однако 
продукция выглядит как фаб
ричная. Это говорит о 
высокой культуре производства, 
что вызывает изумление, так 
как мастерские и оборудование

их невысококачеотвенные.
Большое впечатление произ

вел СФТИ при ТГУ. Этот ин
ститут очень хорошо оснащен 
самым современным оборудова
нием, имеет весьма квалифици
рованный кадровый состав, 
выполняет важные работы, хо
тя находится в очень стеснен
ных помещениях.

Сам институт, с точки 
зрения оснащения и научных 
кадров, значимости и уровня 
проводимых работ может ус. 
пешно соревноваться с лучши.

ми лабораториями специальных 
научно - исследовательских ин
ститутов, в том числе и инсти
тутов АН СССР.

Все доклады, заслушанные 
на сессии полупроводников 
(связанные как с теоретически
ми, так и а экспериментальны
ми работами), освещали послед
ние разработки советских уче
ных, которые еще не нашли 
своего отражения в печати.

Они свидетельствовали о 
том, что советская наука в об
ласти полупроводников нахо
дится на самых передовых по
зициях, чего нельзя еще ска
зать об уровне производства 
полупроводниковых материа
лов.

Работы томских институтов 
были наиболее широко пред, 
ставлены на конференции. Док
лады томичей представляют 
большой интерес. Надо пола
гать, что многие их исследова
ния найдут применение в ра
боте других предприятий и на
учно-исследовательских учреж. 
дений, занимающихся полупро
водниками.

Значение этой конференции 
состоит не только в том, что ее 
делегаты познакомились с по. 
следними работами, обсудили 
их, обменялись мнениями, но и 
в том, что отдельные участни
ки конференции завязали меж
ду собой деловые контакты 
которые позволят им в даль
нейшем более плодотворно 
проводить совместные работы.

Сама организация конферен
ции была хорошей и разумной.

Профессор доктор Ю. Г. Толстов. Фото Андреева.

Конфеоенция 
сдружила нас

(М. П.  Тонконогов, доцент)
Хорошее впечатление произ

вела организация конференции, 
встреча делегатов и организа
ция докладов по секциям.

Интересно было посмотреть 
телевизионные передачи, тем 
более, что в Караганде у нас 
еще телевидения нет.

Надо отметить взаимное об
щение среди делегатов, друже. 
ские беседы, которые очень ти
пичны для томских конферен
ций.

Положительно то, что крити
ка носит дружеский характер.

Интересно было побывать и 
на экскурсиях. На снимке: группа участников конференции. Фото Андреева.

--------------------------- © ® ® ---------------------

Н е м н о г о  ю м
«Вешалка для участников 

конференции» — это те пер. 
вые написанные крупными 
буквами слова «привета», 
снабженные указательной стрел
кой, загнутой в сторону мрач
ного подвала, которые видит 
каждый, прибывший на кон
ференцию, когда входит в 
вестибюль главного корпуса.

Гость невольно останавли
вается и с оттенком недоуме
ния и даже испуга старается 
осмыслить эти слова. Вскоре 
он, впрочем, начинает пони, 
мать, что речь идет не о ве
шалке для участников конфе
ренции, а лишь о вешалке для 
их верхней одежды, и уже поч. 
ти без оттенка страха спускает
ся по небольшой лестнице в 
подвал. I

А  ведь можно было бы го
стей встретить и другими сло
вами. например: «Сердечный

привет участникам конферен
ции!», «Вешалку» же «для 
участников конференции» за
менить одним словом: «гарде
роб». Коротко, понятно, а глав
ное — не грешит против стиля 
русского литературного языка.

Слишком поздно и слиш
ком рано. На наш вопрос, по
чему сделанные профессором 
Ю. Г. Толстовым доклады не 
фигурируют в программе и те
зисах конференции, в оргкоми. 
тете ответили: «Профессор
Ю. Г. Толстов из Москвы и ма
териалы по его докладам слиш. 
ком поздно поступили в оргко
митет».

Но в программе и тезисах 
отсутствовали также доложен
ные на конференции доклады 
научных работников кафедры 
теоретической физики Томско. 
го университета Е. И. Чеглоко- 
ва и В. А. Чалдышева. Мы вы.

о р а
разили свое крайнее удивле
ние заведующему этой кафед
ры доценту В. А. Жданову, 
что его сотрудники, находясь 
почти рядом с оргкомитетом, 
так поздно представили в него 
материалы по своим докладам.

— Что вы!? — воскликнул 
в ответ В. А. Жданов, —  эти 
доклады не попали в програм. 
му как раз не потому, что за
явка на них была дана слиш
ком поздно, а, наоборот, пото
му, что слишком рано, благо
даря чему в оргкомитета о них 
успели, по-видимому, позабыть.

Таким образом в программе 
конференции фигурируют толь
ко те доклады, заявки на кото
рые поданы не слишком позд
но и не слишком рано. Отсю
да мораль: «Лучше не ■ опазды. 
вать, но, оказывается, еще луч. 
ше — не торопиться!».

(Продолжение на 2-й етр.).
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Единодушие коллектива Немного юмора

На снимке: со
брание коллектива 
института.

Фото Багаевой.

Приближается день выборов 
в Верховный Совет СССР.

Избирательная кампания 
вступила в новый этап. На заво
дах и фабриках, в колхозах и 
совхозах, в вузах и воинских 
частях проходят предвыборные 
собрания по выдвижению кан
дидатов в депутаты Верховного 
Совета СССР.

5 февраля в 30-й аудитории 
главного корпуса ТПИ прошло 
предвыборное собрание коллек
тива института. Первым взял 
слово профессор А. А. Белиц

кий. Он предложил выдвинуть 
кандидатом в депутаты Верхов
ного Совета СССР Первого сек
ретаря ЦК КПСС Никиту Сер
геевича Хрущева.

Студентка 4 курса ХТФ 
А. Куликова горячо поддержала 
кандидатуру Н. С. Хрущева и 
предложила кандидатуру секре
таря ЦК КПСС Аверкин Бори
совича Аристова.

Профессор И. Н. Бутаков 
предложил выдвинуть ученого 
томича академика Андрея Гри
горьевича Савиных.

Лаборант П. П. Одинцев, 
профессор Л. Л. Халфин и до
цент В. М. Высоцкая в своих 
выступлениях горячо поддержа
ли выдвинутые кандидатуры и 
призвали всех присутствующих 
в день выборов отдать свои го
лоса за достойных сынов Роди
ны.

Собрание единогласно реши
ло выдвинуть предложенных 
кандидатов в депутаты Верхов
ного Совета СССР по Томскому 
избирательному округу № 328

(Начало на 1-й странице).
Где находится керамика? В

течение всего ^ня 5 февраля, 
с 10 час. дня и до 10 час^вече- 
ра, по коридору главного кор
пуса туда и обратно сновали 
озабоченные люди, задавая 
всем вопросы примерно одного 
и того же содержания: «Где

| работает секция керамики?», 
| «Где находится керамика?» или 
| кратко — «Где керамика?-»
, Объяснялось это просто: по 
! опубликованной заранее про.
| грамме секция керамики долж
на была; работать весь день 5 

' февраля; работу этой секции 
перенесли на 6 февраля. Объ. 
явление об этом тоже вывеси
ли 6 февраля!

Где папка ответсекре- 
тэря? Всякая причина 
имеет свои следствия, а след, 
ствие — свою причину. Причи
ну имеют и выше отмеченные 
небольшие недоразумения, при
чем одной из причин, ВОЗМОЖ
НО, является исчезновение пап
ки ответсекретаря.

Исчезновение ее не относит
ся к разряду таинственных и 
объясняется очень просто. Как 
известно, всем участникам кон. 
ференции оргкомитета выданы 
памятные папки. Папки эти со. 
вершенно одинаковы, благода
ря чему участники конферен.

; ции часто невольно обменива.
| ются ими, ошибочно захваты
вая вместо своей папку соседа.

Весьма неосмотрительно в 
такую же папку вложил свои 
дела ответсекретарь оргкомите. 
та. В результате папка в кон
це концов исчезла,, а взамен

осталась папка неизвестного 
участника конференции, кото
рый в настоящее время раз. 
ыскивается и. конечно, найдет
ся, но к этому времени, кон
ференция, возможно, закончит 
свою работу.

Зажигательные спички.
Наряду с папками участ
никам конференции в качест
ве памятных подарков были 
преподнесены также спички в 
огромных коробках, на кото, 
рых написано «50 штук», но в 
действительности спичек в них 
во много раз больше.

— Мы долго думали о смысле 
этого необычного' подарка, — 
сказал нам один гость из 
Днепропетровска, — и, мне 
кажется, расшифровали и по
няли его.

Многих нас поразил тот эн. 
тузиазм к науке, который про
являют томские ученые и осо. 
бенно молодежь.

Представленные на конфе
ренции многочисленные рабо
ты томичей в большинстве 
своем отличаются высоким ка
чеством и глубиной.

И подаренные нам спички 
как бы говорят: «Зажгитесь и 
вы такой же любовью и энту
зиазмом к науке!»

Это неожиданная и трога
тельная оценка работ томичей. 
Она также говорит и о том 
что работа конференции, не
смотря на некоторые недо
статки, проходит хорошо, Ж И 
ВО и интересно.

Но, конечно, лучше, чтобы 
недостатков было меньше.

В, АЛЕКСЕЕВ

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ )
Развивать активность 

коммунистов
Состоявшееся на днях открытое партийное собрание партор

ганизации рабочих и служащих заслушало доклад начальника 
эксплуатационно-технического отдела тов. Тутолмина о работе 
отдела за 1957 год.

Собрание вскрыло ряд крупных недостатков.
Ни начальник отдела тов. Тутолмин, ни начальники участков 

тт. Березовский, Врайда, Марц не заботятся о людях; на рабо
чих местах отсутствуют элементарные санитарно-гигиенические 
условия и техника безопасности.

Из 8 котельных только в одной- имеется душевая и .раздевал
ка. В остальных нет даже ручных умывальников и питьевых 
бачков.

Окна и двери не утеплены — всюду сквозняки. В некоторых 
котельных нет санузлов. Спецодеждой кочегары ке обеспечива
ются, хотя на складе института она имеется.

Все это и привело к тому, что то лько по причине простудных 
заболеваний за 1957 год отделом отработано сверх нормы бо

лее 4 тысяч часов, что привело к перерасходу фонда зарплаты 
по отделу около 100 тысяч руб.

В отделе плохая производственная дисциплина, имеются слу. 
чаи невыхода на работу, опоздания, пьянки на рабочих местах 
кочегаров Попова, Калининой и др.

Нач. отдела тов. Тутолмин груб с подчиненными, руководит 
методами администрирования. Тов. Шибанова и Ильин прямо 
заявили: «С Тутолминым невозможно разговаривать, он ведет 
себя вызывающе. Стучит кулаком по столу, когда к нему обра
щаются, телефонные разговоры до конца не слушает и обычно 
сразу вешает трубку».

Обо всем этом хорошо известно администрации института, но 
она почему-то мирится о этими фактами.

За один только 1957 год из отдела уволено 85 человек, 
наложены взыскания на — 40.

В отделе не организована регулярная техническая учеба, нет 
борьбы за экономию средств.

Производственные совещания проводятся нерегулярно, со
циалистическое соревнование не организовано. Не проводилось 
никакой работы по пропаганде решений декабрьского Пленума 
ЦК КПСС 1957 г.
Агитатор отдела, слушатель ВИКа гов. Черепановский, безот
ветственно относится к порученному делу.

Стенная печать запущена, с мая месяца не вышло ни одного 
номера газеты.

Тов. Тутолмин, Брайда, Березовский, Марц не повышают 
свой идейно-политический уровень, хотя при отделе имеется 
красный уголок, а рядом — кабинет марксизма-ленинизма.

Собрание прошло при активном участии присутствующих. 
Оно наметило ряд ценных предложений по устранению выяв
ленных недостатков.

Следует заметить, что большая вина ложится здесь также 
на партийную организацию рабочих и служащих, которая не
допустимо4 мало уделяла внимания работе ЭТО.

Партбюро нужно в корне изменить стиль работы и не сво
дить ее лишь к рассмотрению накопившихся фактов на пар
тийном собрании.

В. БУРКОВ.

И д у т  э к з а м е н ы
Хорошо сдает экзамены 

группа 735-П (ЭМФ). После 
сдачи трех трудных предметов 
(ТОЭ, электрические измере
ния. электрические машины) 
эта группа имеет только- две 
тройки, неудовлетворительных 
оценок нет.

Только на «отлично» сдали 
эти экзамены студенты Грин
берг, Вайнтруб, Жибинов, Му
равлев, Попов, Цирюлин, Пан
ковский, Шумахер.

Студенту Реснянскому (гр. 
716-П) сессия принесла много 
огорчений. Получено 2 «неу
да», не сдан зачет по сопрома
ту. Причиной этого являются 
многочисленные пропуски заня
тий в семестре, несвоевремен
ная сдача домашних заданий, 
внеаудиторного чтения.

Вероятно, степень взыскания 
— замечание по деканату, по
лученное Реснянским в семест
ре за недисциплинированность, 
все же была мала.

V
Несвоевременная сдача заче

тов в большей мере явилась 
причиной многих неудач на 
экзаменах на ЭЭФ. В группах 
927-1 и 927-П 19 студентов 
не получили своевременно за
четов по химии и учебным ма
стерским.

В результате группа 927-1

^  ^

Идут экзамены — 
подводя', ся итоги ра. 
боты первого полуго
дия.

Радость, огорчения 
— эти чувства часто 
очень ярко выражены 
на лицах тех, кто уже 
вышел из экзаменаци
онных аудиторий.

Для тех, кто упорно 
и настойчиво трудился, 
экзамены приносят 
радость, но бывает и 
наоборот...

имеет 10 неудовлетворительных 
оценок по химии, а группа 
927-П — 4. В целом же эти | 
группы составляют 40 процен- 1 
тов всех! неудов по факультету. |

На «отлично» сдают экзаме
ны медалисты средних школ 
А. Иванов и Ю. Залите (917-Ш 
гр.). Активная общественная I 
работа не мешает им успешно | 
овладевать основами наук.

Однако целый ряд бывших 
медалистов средних школ пере- ■ 
оценил свои силы. Так, сту
дент 917-1 гр. В. Богомаз из- 
за своей недисциплинированно
сти не сдал своевременно зачет

по химии (даже после трех
кратной попытки), в результате 
он не допущен к экзаменам.

V
Экзамен по общей химии 

явился камнем преткновения 
для многих студентов РТФ 
и МФ.

Группа 157-1 на экзамене 
по химии получила 6 двоек. 
(Л. Горбачева, Т. Кузнецов. 
Т. Сакунова, А. Милейко, 
В. Соин, В. Докучаев).

В группе 157-П неудовлет
ворительные оценки по химии 
получили Ю. Таряшинов, вто
рогодник П. Михалев. 3. Сер
геева, В. Самойлов, Л. Гагари
на, В. Десницкий.

У студентов механического 
факультета в группах 427 и 
447-1 студенты получили 6 «не. 

| удов» по высшей математике и 
'5  — по общей химии.

V
С отличными результатами 

досрочно сдали все экзамены 
Ю. Гобземис (146-П гр.),
Юзов, Козин (145-1 гр.), Ко
лесников (136-Ш гр.).

На «отлично» сдают все эк
замены студенты Коломак 
(417 гр.), Мидлер, Епишкин
(437-11 гр.).

Г. МЕЛЬНИКОВА.

Результаты могли быть лучше
Закончились экзамены на IV 

курсе горного факультета. Аб
солютная успеваемость состави
ла 99%. Значительно возросло 
число отличников. Их стало 34 
вместо 19 по итогам прошлой 
экзаменационной сессии.

Однако количество студентов, 
сдавших экзамены на «хорошо» 
и «отлично», снизилось с 64,5% 
до 61,4%. Имеется одна не
удовлетворительная оценка.

Хороших результатов в сес
сии добились группы 364-1 
(староста И. Ногин) и 364-11 
(староста Огурецкая). В этих 
группах 16 человек сдали экза
мены только на «хорошо» и 
«отлично». Студентов с удов

летворительными оценками — 
трое.

Тем более недопустимо, что в 
некоторых группах IV курса 
число студентов, сдавших экза

мен на «удовлетворительно», 
еще велико. Только на «удов
летворительно» сдал экзамен 
студент 354-1 гр. И. Аешин, 3 
удовлетворительные оценки | 
имеет Б. Попко (334-1 гр.), по 
2 удовлетворительных оценки 
имеют А. Погребной, Г. Дегтя- , 
рюк, В. Сафронов, Ю. Абрамо- 1 
ва, И. Сильченко.

В. Соколов (314-1 гр.) полу-1 
чил неудовлетворительную |
оценку.

Б. СУРНАЧЕВ.

Первый экзамен
Сдали первый экзамен по со

противлению материалов сту
денты 336-П гр. Синицын и 
Ширяев получили отличные 
оценки, 10 человек — хорошие

Итоги экзамена показали, что 
лишь половина группы подгото
вилась к экзаменам хорошо, 
другая же половина в течение 
семестра работала без должного 
напряжения, и поэтому такие 
студенты, как Безызвестных, 
Долгополова, Кобзарев, Ново- 
крещенова, Романенко сдали 
экзамены только на «удовле
творительно».

Неудовлетворительные оцен
ки получили Ишутченко, Шеве
лева и Ермолюк.

Б. КРУТОЙ, доцент.
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